

# CRIMEN ORGANIZADO

Wilson Fernando Torres Gómez

Oficial de Policía y doctorando en Ciencias Sociales

3 de enero de 2024

Desde la perspectiva de las teorías de Edgar Morín y Michel Foucault, el crimen organizado en el Ecuador puede ser definido como un sistema complejo que se basa en el ejercicio de poder por parte de grupos delictivos.

Según Edgar Morín, la complejidad implica reconocer la interconexión y la interdependencia de los diferentes elementos de un sistema social. En el caso del crimen organizado en el Ecuador, esto implica comprender que no se trata de un fenómeno aislado, sino que está influenciado por múltiples factores, como la corrupción, la violencia y las dinámicas socioeconómicas. Estos elementos interactúan entre sí y forman un sistema complejo en el que los grupos delictivos operan y ejercen su poder.

Por otro lado, Michel Foucault analiza el poder como una relación dinámica y omnipresente en la sociedad. En el contexto del crimen organizado en el Ecuador, los grupos delictivos ejercen su poder a través de la corrupción y la violencia.

**“LA CORRUPCIÓN ES UNA HERRAMIENTA FUNDAMENTAL QUE UTILIZAN LOS GRUPOS DELICTIVOS PARA MANTENER SU PODER.”**

En primer lugar, la corrupción es una herramienta fundamental que utilizan los grupos delictivos para mantener su poder. A través de sobornos y pagos ilegales, logran infiltrarse en instituciones públicas como policía, justicia, sistema penitenciario y autoridades políticas para cooptar a funcionarios clave. Esto les permite tener influ-

encia sobre la política, la justicia y las fuerzas de seguridad, lo que les facilita el desarrollo de sus actividades ilegales sin ser detectados o castigados.

En segundo lugar, la violencia es otra forma en la que los grupos delictivos ejercen su poder. Utilizan la violencia como una herramienta de intimidación y control sobre los territorios en los que operan. Mediante amenazas, extorsiones y asesinatos, imponen miedo en la población y aseguran su dominio sobre las actividades delictivas, como el tráfico de drogas, minería ilegal, tráfico de armas, trata de personas y contrabando.

Además, los grupos delictivos también ejercen poder a través de la creación de redes y alianzas con otros actores criminales. Estas redes les permiten fortalecer sus operaciones y expandir su influencia tanto a nivel nacional como internacional.

Desde esta perspectiva, el crimen organizado en el Ecuador se entiende como un fenómeno complejo en el que los grupos delictivos utilizan su poder para mantener y expandir sus actividades ilegales. Este poder se basa en la corrupción, la violencia y la creación de redes criminales que les permiten controlar el comercio de drogas y ejercer dominio sobre los territorios.

Además, se reconoce que el crimen organizado está influenciado por múltiples factores y que su estudio requiere un enfoque multidimensional que tome en cuenta tanto las teorías de la complejidad como la teoría del poder.